
 

Comité  CIFE‐  Acta  #  008  (03‐08‐
2016) 

 
En  la  sala de  reuniones del CIFE el día 03 de agosto de 2016,  siendo  las 9:15 a.m.  se dio  inicio  a  la  sesión 

del comité CIFE con la participación de los siguientes asistentes: María del Pilar Caicedo, Jefe de Proyectos que 

preside  esta  sesión;  José  Luis Villaveces,  invitado  interno;  Anne‐Marie  Truscott,  directora  del  doctorado; 

Carola Hernández, directora de la maestría; Andrés Mejía, editor Voces y Silencios: Revista Latinoamericana de 

Educación y Nidia Vargas, coordinadora de investigaciones y publicaciones. 

Invitados:  Ana  María  Velásquez  y  Gary  Cifuentes,  profesores  miembros  de  los  grupos  de  investigación 

“Educación, Desarrollo y convivencia” y “Gestión. Política Educativa y vida escolar”, para escuchar y entrevistar 

a Nicolás Aguilar, candidato al puesto de investigador posdoctoral de la facultad y su posible vinculación en los 

grupos de  investigación mencionados, y para decidir  si asumen el acompañamiento y dirección del plan de 

trabajo de este investigador posdoctoral.  

 
1. Nicolás presenta  su propuesta “Prácticas comunicativas en el contexto escolar de  sectores populares de 

Bogotá. entre el cyberbullying y el ciberactivismo”  (documento adjunto a  la presente acta). A  finalizar  la 
presentación los miembros del comité hicieron las siguientes preguntas: 1)  ¿qué tipo de publicaciones ha 
pensado realizar como resultado de esta  investigación?, 2) ¿cuál es su propuesta educativa concreta?, 3) 
¿qué metodología usará?, 4) ¿qué conocimiento y relación tiene con el grupo de investigación “Educación, 
Desarrollo  y  convivencia”?  y 5)  ¿cuenta  con el  tiempo de dedicación  completo para  asumir este  cargo? 
Nicolás  contesta  que  1)  tiene  pensado  por  lo menos  tres  productos:  un  artículo  en  el  aporte  teórico, 
epistemológico y tecnológico en los estudios de juventud y de pedagogía; otro sobre los resultados en varias 
dimensiones con respecto al contexto de agresión e  intimidación en el uso del ciberespacio y tercero una 
publicación  sobre  la dimensión de  la  incorporación de  las  tecnologías  con el  fin de promover  la  cultura 
ciudadana y construcción de ciudadanía. 2) Sobre la metodología responde que su enfoque es cualitativo a 
pesar de usar  la encuesta,  lo cual no  lo haría un estudio mixto, y 3) su propuesta educativa concreta está 
implícita  en  lo  educativo, pedagógico  y político, por  las  estrategias pedagógicas que  se  logren  con  este 
proyecto, para atender las problemáticas de convivencia escolar, 4) comenta que no tiene relación directa 
con el grupo pero conoce los estudios realizados sobre bullying y convivencia lo que le aportará mucho a su 
propuesta, porque no tiene mucha experiencia en este tema, es nuevo para él y considera que su interacción 
con el equipo le permitirá tener un diálogo en doble vía y, 5) Respecto a su disponibilidad de tiempo explica 
que debido  a  las  fechas del proceso de esta  convocatoria para  tomar una decisión,  se  cruzaron  con  las 
exigidas  con  la  contratación de profesores de  cátedra de  Los Andes y  tuvo que  firmar un  contrato para 
atender dos cursos con el departamento de Lenguas y Culturas. 
Los profesores invitados recomiendan precisar con Nicolás, previo a su contratación, lo siguiente:  
‐ afinar y detallar más su estrategia metodológica, pues promete un estudio mixto y luego en la presentación 

ha manifestado que  seguirá  fiel a un enfoque etnográfico. Esto es  interesante y  respetable pero  sería 
importante que pudiera considerar hacer un abordaje mixto dado que el tipo de problemas que quiere 
abordar tienen posibilidad de comprenderse desde un paradigma que cada vez tiene más acogida (diseños 
mixtos). De  igual  forma,  el diseño mixto  le permitiría  entrar  en mejor diálogo  con  los dos  grupos de 
investigación a los que se afiliará.  

‐ Respecto al  compromiso  sobre  la producción que  se debe  lograr, haber  sometido mínimo un artículo 
científico en revistas indexadas para cada uno de los grupos a los que se inscribirá, durante el primer año 
de contratación. Para el grupo de investigación “Gestión Política Educativa y vida escolar”, podría aportar 
con artículos que se orienten hacia ciberactivismo y su relación con el entorno escolar.  



 

‐ para  el  grupo  de  “Educación,  Desarrollo  y  convivencia”,  contribuir  a  hacer  un  análisis  crítico  de  los 
programas implementados y evaluados hasta ahora en temas de cyberbullying, de tal forma que se puedan 
proponer  alternativas  de mejoramiento  de  dichas  experiencias,  desde  el  conocimiento  que  se  pueda 
construir  con  aproximaciones  investigativas  de  corte  etnográfico.  Esto  se  haría  a  partir  de  una 
familiarización de las miradas de los programas que el grupo ha valorado y recogiendo nueva información 
cualitativa que les permita mejorar las propuestas de intervención que tienen disponibles hasta ahora.  

‐ Adicionalmente, revisar la disponibilidad que tiene del tiempo, porque se exige un tiempo completo para 
la contratación. Por lo que el candidato no puede tener dos contratos simultáneos.  
 

De  igual  forma se confirma que  los profesores Ana Ma. Velásquez y Gary Cifuentes estarían dispuestos a 
acompañar el trabajo de este investigador. En conclusión, el comité recomienda la contratación de Nicolás. 
Siempre y cuando se atiendan las anteriores consideraciones  

2. Aprobación Acta 007‐22‐06‐2016. El acta queda aprobada.  

3. Solicitud de apoyo, propuesta tesis publicable: Nidia informa sobre la solicitud de apoyo de Betsy Perafán para 
la publicación de un  libro titulado “La mirada de  las formas un escenario pedagógico”, derivado de su tesis 
doctoral  dirigida  por  Andrés  Mejía.  Andrés  informó  que  las  dos  lectoras  de  la  tesis  recomendaron  su 
publicación. Además  comentó que Betsy produjo un  texto  con miras a un  libro.  Los miembros del  comité 
aprueban la solicitud y le encargan a Andrés Mejía que acompañe este proceso con miras a la publicación de 
este escrito. 

Se decide que en  las  líneas editoriales aprobadas en este comité se debe tener una  línea editorial que  incluya 
estos libros derivados de las tesis doctorales excepcionales, como colección, teniendo presente que: “se pueden 
apoyar  libros de  investigación derivados de  tesis sobresalientes, que hayan sido avaladas por sus evaluadores 
porque aportan al 5% de calidad superior dentro de las tesis en ese campo específico de la educación”. Andrés 
revisará y hará el ajuste en las líneas editoriales aprobadas.  

4. Libros publicados: Nidia informa sobre los libros recientemente publicados en la facultad. 

a.  “El campo de los estudios curriculares en Colombia” de Juny Montoya, se hace entrega de un ejemplar a 
cada uno de los miembros asistentes al comité. 

b. “Diseño, implementación y evaluación de unidades didácticas de matemáticas en MAD 2” de Pedro Gómez, 
se realizó un lanzamiento donde también se incluyeron las revistas patrocinadas por la editorial SM (Santa 
María).  

5. Libros en proceso: Nidia informa sobre el estado de los siguientes libros: 

a. “Maestros  y  maestras  investigadores.  Una  experiencia  en  ciencia,  tecnología  e  innovación  en 
Cundinamarca” compilado por C. Hernández, I. Suárez y N. Rodríguez está en proceso de edición y se espera 
que su publicación esté lista en noviembre. Se presenta la carátula del libro y se hacen observaciones sobre 
la contra‐carátula. Carola comenta que hará una nueva revisión a la luz de los comentarios sobre contenidos 
repetidos y tamaño de letra para evitar confusiones del título. Se aclara que esta publicación forma parte 
del proyecto grande de la Secretaria de Educación de la Gobernación de Cundinamarca donde participan 
otras  universidades  para  producir  estas  publicaciones  y,  en  este marco  de  compromisos  existen  otros 
componentes generales de las publicaciones que no se pueden cambiar.  

b. Libro de Ibagué: se informó aún está en revisión por la autora compiladora y los autores compilados. 



 

6. Voces y Silencios. Revista Latinoamericana de Educación: se informa que se hizo la publicación, en el mes de 
junio, del número 1 del volumen 7 del primer semestre de 2016. De igual forma, se comenta que Pablo Archila 
ya se incorporó como miembro del equipo editorial de la revista. Además se comenta que ya está abierta la 
convocatoria de Publindex ‐ Colciencias para la clasificación de revistas. Se informa que estamos en proceso 
de revisión los artículos recibidos (27) para la selección de la conformación del número 2 del Vol. 7, que debe 
estar publicado antes de diciembre de 2016. Se presentaron  las  carátulas de  la  revista para  cada número 
semestral y  fueron aprobadas. También  se  informó que  la  revista  se presentará ante Scopus como  revista 
emergente. Se felicitó al equipo por los avances logrados.   

7. Propuestas de investigación con financiación externa aprobadas y en proceso de gestión: 

a. Programa de  investigación:  “Análisis y estrategias para abordar brechas que afectan  la  calidad de  la 
educación  media  en  matemáticas”,  grupo  “una  empresa  docente”  en  alianza  con  Ministerio  de 
Educación,  Fundación Compartir  y  Ediciones  SM.   Monto que  aporta Colciencias  $399.016.000  y  las 
entidades aliadas incluida la facultad $210.473.000. Plazo del contrato 24 meses. Fecha de inicio el 14 de 
julio de 2016. Ya  se matricularon  tres  investigadores, dos en el programa del doctorado y uno en  la 
maestría. 

b. “Factores financieros que afectan la calidad del sistema de educación superior en Colombia” presentada 
por  Hernando  Bayona  y  Fabio  Sánchez,  fue  aprobada  para  financiación  mediante  contrato  de 
recuperación  contingente  con  Colciencias.  Valor    solicitado  a  Colciencias:  $399.511.025.  Valor 
contrapartida en especie: $175.964.367. Valor total del proyecto: $575.475.392. 
 

c. Presentación del proyecto de ciencia, tecnología e innovación del Distrito Capital – 2016 Propuesta que 

está "Desarrollo del pensamiento científico a través de la programación enfocado a la inclusión de niñas 

en disciplinas STEM", con  la Secretaría de  la mujer,  liderada por Carola Hernández, Francisco Buitrago 

(estudiante del doctorado) y Giovanna Danies Turano. Propuesta que fue seleccionada por el Alcalde de 

Bogotá, con alta posibilidad de ser financiada. Carola comenta que  la VRI contrata a una persona que 

experta en el manejo de plataforma MG para agilizar el proceso.  

8. Apoyo a la investigación:  
a. Irma Flores solicita apoyo del comité para la difusión de los productos del Coloquio de Docencia: el comité 

le parece muy importante difundir los escritos presentados en este evento, sin embargo, no es muy claro 
si  estos  escritos  constituyen  investigación.  Además  este  evento  tiene  recursos  de  la  Vicerrectoría 
Académica.  Se recomienda revisar si en una de las secciones de la revista se puede abrir este espacio, tal 
vez en Testimonios, y revisar el monto de dinero con el que cuenta este evento.   

b. Se informó que la VRI aprobó nuestra solicitud de apoyo a profesores para sus artículos represados por la 
suma de $63.843.231. Se  recomienda hacer seguimiento y cumplir con el compromiso de publicación 
propuesto.  

c. En este mismo sentido se confirma que el traslado por concepto del resultado de la investigación de la 
facultad para asignación de las bolsas de investigación aumento de 74 millones del 2015 a $114.728.304 
para el 2016. 

d. También se informa que ya fueron aprobados y se pueden disponer de los recursos de la cuarta bolsa por 
la suma de $74.756.871 para abrir la convocatoria interna interdisciplinaria.  

e. De la misma manera se comenta que el uso de los recursos de los dos posdoctorados desde 2016, es de 
$200 millones cada año. 

f. Se comentó que Pablo Archila se  inscribió en  la convocatoria de apoyo para redacción de artículos en 
inglés  y  su  escrito  fue  seleccionado  para  el  proceso  de  edición  y  fue  presentado  en  una  revista 
internacional siendo aceptado en una revista de categoría Q1. 



 

En  conclusión,  los  recursos  obtenidos  por  la  dirección  de  investigaciones  para  el  2016  suman 
aproximadamente $ 1.598.963.001.  

g. Laboratorio de educación‐ equipos robustos. Se comentó que se está gestionando la solicitud $86 millones 
para el  laboratorio de educación. A propósito, Ma. Pilar  informa que el decano  le encomendó a Paola 
Guerrero una iniciativa para un laboratorio que permita cubrir todos los frentes, incluyendo la solicitud 
del decano. Comentó que la universidad va a firmar un convenio con el MEN para que tengamos las bases 
de datos que ellos manejan del sector educativo de todo el país. Algo parecido a lo que tiene el CEDE con 
el DANE, que tiene protocolos de seguridad por lo que se necesita espacios adecuados para cumplir con 
estos  protocolos.  Recomienda  a  Nidia  hablar  con  Paola  para  revisar  esta  solicitud  y  de  ser  posible 
unificarlas. 
 

9. Varios:  
a. Se informa que Anne‐Marie fue nombrada investigadora emérita en la clasificación de Colciencias. 
b. También se comenta que está funcionando el IQ de la facultad en la Silla Vacía donde también aparecen 

los artículos de la revista. 
c. Fechas de las próximas sesiones: se decide iniciar las sesiones a las 9:30 a.m. los días 17 y 31  de agosto; 

14 de septiembre; 12 y 26 de octubre; 9 y 23 de noviembre y 7 diciembre de 2016. 
d. Se  recomienda  revisar  los  términos  de  las  convocatorias  tanto  internas  como  la  del  apoyo  a  la 

publicación del libro. 
 

La sesión finalizó a las 11:30 a.m. 
 
 
 
 
P/ Director  
 
 
 
 
Coordinadora 


